





Sedangkan yang berikut ini merupakan riba dalam pertukaran:

1. Seseorang menukarkan langsung uang kertas Rp 10.000 dengan uang recehan Rp 9.950, uang Rp 50 tidak ada imbangannya atau tidak *tamasul*, maka Rp.50 tersebut merupakan bagian dari riba.
2. Seseorang meminjamkan uang sebanyak Rp 100.000 dengan syarat pengembaliannya ditambah 10% dari pokok pinjaman. Maka 10% dari pokok pinjaman adalah riba, sebab tidak ada imbangannya.
3. Seseorang menukarkan seliter beras ketan dengan dua liter beras dolog, maka pertukaran tersebut adalah riba sebab beras harus ditukar dengan beras sejenis dan tidak boleh dilebihkan salah satunya. Jalan keluarnya adalah beras ketan dijual lebih dulu dan uangnya digunakan untuk membeli beras dolog.
4. Seseorang yang akan membangun rumah membeli batu bata, uangnya diserahkan tanggal 5 Desember 1996, sedangkan batu batanya diambil nanti ketika pembangunan rumah dimulai. Maka pembuatan tersebut adalah perbuatan riba sebab terlambat salah satunya dan berpisah sebelum serah terima barang.
5. Seseorang menukarkan 5 gram emas 22 karat dengan 5 gram emas 12 karat. Hal ini termasuk riba walaupun sama ukurannya, namun berbeda nilai (harganya) atau menukarkan 5 gram emas 22 karat dengan 10









Kalau yang dijual nilai intrinsiknya, maka uang rupiah logam ini dijadikan sebagai barang, bukan sebagai uang (alat tukar). Apabila dijadikan sebagai barang, maka untuk menjual belikan uang ini sama dengan menjual belikan barang-barang seperti emas, kalung dan lain-lain.

Jadi pada intinya untuk menyikapi fenomena terjadi di pasar Simo Surabaya, jika transaksi tersebut merupakan tukar menukar maka hukumnya haram karena penukaran tersebut dipandang sebagai riba *fadl*, yang disebabkan adanya kelebihan harga nilai tukar didalamnya. Namun jika transaksi tersebut merupakan jual beli mata uang logam, yang mana yang dijual adalah nilai intrinsiknya, maka hukumnya adalah mubah karena sudah memenuhi syarat dan rukun jual beli itu sendiri. Sama halnya ketika kita melakukan jual beli mata uang asing.

#### **B. Analisis Terhadap Pelaksanaan Transaksi Penukaran Mata Uang Logam di Pasar Simo Surabaya.**

Pada dasarnya penukaran mata uang dalam Islam hukumnya mubah, baik penukaran mata uang yang berbeda jenis (misal penukaran uang dolar dengan uang rupiah) atau penukaran mata uang yang sejenis (misal penukaran rupiah dengan rupiah).

Penukaran yang terjadi di pasar Simo Surabaya ini merupakan penukaran mata uang logam dengan kertas. Mengenai bentuk transaksinya penyerahan





